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La realidad nos exige a la sociedad, a la 
Iniciativa Privada, y al gobierno, establecer 
medidas concretas para afrontar la crisis 

ocasionada por el Covid-19. No podemos 
limitar el objetivo de estas medidas a la 
mitigación de contagios, a estas alturas es 
imperante comenzar a generar condiciones 
favorables para el periodo de reconstrucción 
que vendrá después de esta crisis, lo cual solo 
será posible velando por el bienestar integral 
de los ciudadanos lo antes posible.

El tiempo para pensar ya terminó, ahora 
es tiempo de actuar. Este tema estuvo 
en el debate mediático por más de una 
semana, y permitió que emanaran posturas 
enriquecedoras por parte de personajes 
sociales, y recomendaciones pertinentes por 
parte del sector privado; sin embargo, es el 
gobierno quien debe coincidir con estas ideas, 
pues es el único facultado para hacerlas valer 
por todos.

El gobierno de Yucatán anunció que gestionaría 
apoyos para la población consistentes en 
la condonación del pago de recolección de 
basura y agua potable por dos meses, así 
como el pago del cincuenta por ciento de los 
recibos de luz de las viviendas que mantengan 
un consumo de hasta cuatrocientos kilowatts 
por hora.

Mauricio Vila había destacado en los en los 
últimos días por mantener una estrategia 
de comunicación sólida, a diferencia de la 
estrategia del gobierno federal que ha sido 
calificada como “esquizofrénica” por sostener 
dos posturas distintas al mismo tiempo, y 
ahora se consolida como un referente nacional 
gracias la postura proactiva que demostró, 
lo cual le es útil para restablecer sus índices 
de popularidad, los cuales disminuyeron 
considerablemente desde principios de año.

El actuar del gobierno yucateco, si bien es 
digno de reconocer, implica un impacto 
modesto debido a sus limitadas atribuciones 
legales y a su escueta capacidad presupuestal. 
Quien tiene las facultades  y los recursos 
para generar acciones  de alto impacto en 
la economía de las personas es el gobierno 
federal, pero hasta este momento solamente 
ha anunciado medidas para reducir el índice de 
contagios.

Este pasado lunes, el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador anunció la declaración 
de la emergencia sanitaria debido al 
aumento exponencial de casos de Covid-19, 
y se presentaron siete disposiciones 
para enfrentarla, las cuales básicamente 
prolongaban las medidas ya estipuladas, del 
diecinueve de abril al treinta del mismo mes. 
Medidas como mantener una sana distancia 
entre las personas, el aislamiento, el cierre de 
trabajos, el cierre de plazas, o la protección 
a adultos mayores, se quedan en el objetivo 
de reducir contagios, pero no contemplan 
garantizar el bienestar integral de las 
personas.

El gobierno federal difunde de manera 
implacable el mensaje de que, por la 
emergencia declarada, los patrones no tienen 
sustento legal para correr, retener el sueldo, 
o modificar las condiciones de trabajo de los 
trabajadores; este mensaje contempla a todo 
tipo de patrones, desde pequeños comercios 
hasta grandes corporativos. Si bien, a primera 
vista parece una postura noble, el problema 
es que el gobierno no plantea apoyos para los 
empresarios como prórrogas para pagos de 
impuestos, y con el flujo económico actual, el 
sector privado no tendrá liquidez para poder 
pagarles a sus trabajadores.

POR UN YUCATÁN Y 
UN MÉXICO FUERTES 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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El gobierno obliga a los empresarios a lo 
imposible, y no les ayuda.

Además, el mensaje del gobierno es 
superficial al no especificar alternativas 
de acción para los patrones ante 
la imposibilidad de cumplir sus 
obligaciones, o espacios de negociación 
entre trabajadores y patrones para 
fijar condiciones de trabajo temporales 
durante la duración de la contingencia, lo 
que relega al sector obrero a un estado de 
incertidumbre.

No parece haber una concepción integral 
del bienestar de la población en las 
medidas establecidas por el gobierno 
federal.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que el próximo cinco 
de abril, en el marco de su informe 

trimestral, presentaría un plan de 
reactivación económica por el Covid-19. 
Esperemos que este plan se traduzca 
en medidas concretas, y contemple 
un enfoque integral, pero sobretodo 
que esté sustentado en datos reales y 
comprobables, pues el gobierno federal 
tiende a trabajar sobre “cifras felices”.

Ahora es cuando sentamos las bases de la 
dinámica que habrá de seguir la sociedad, 
las empresas, y el Estado durante lo que 
resta de la cuarentena, y comenzamos 
a moldear el México que queremos ver 
cuando termine la tempestad.

Qué tan fuerte será ese México dependerá 
de la rapidez y capacidad con la que 
empecemos a construirlo.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Coronavirus / México
- Coronavirus / Internacional
- Fallecimiento de Gerardo Ruiz Esparza
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Hasta el primero de abril, 
el Estado mexicano había tenido la 
capacidad de identificar mil trescientos 
setenta y ocho contagios, y treinta 
y siete defunciones por el COVID-19. 
-  compartió a los presentes la 
empresaria, dando inicio a otra de 
nuestras acostumbradas pláticas 
semanales, ahora realizadas por 
videoconferencia en lo que termina la 
contingencia -.  –Según información 
del director de Epidemiología de la 
Secretaría de Salud, José Luis Alomia, 
casi la mitad de los pacientes con casos 
de contagio ya están recuperados, y la 
cantidad de defunciones representan el 
tres por ciento del total.

- Sin duda han aumentado 
considerablemente los casos de 
contagio registrados, por esta razón 
el gobierno federal declaró una 
emergencia sanitaria a principios de 
semana, lo que significó que a todas 
las dependencias de gobierno se les dio 
la instrucción de avocarse a enfrentar 
la crisis. – dijo el consultor – También 
se emitieron siete nuevas medidas de 
prevención, como la cancelación de los 
censos de población.

- Cuando se reconoció la emergencia 
sanitaria y se inició la campaña de 
Sana Distancia, el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía dispuso no 
cancelar el censo poblacional, sino 
tomar medidas de seguridad para 
continuarlo, pero tras declarar la alerta 
sanitaria, el Consejo de Salubridad 
General optó por suspenderlo. – explicó 
el consultor

- Sin contar la disposición para 
suspender el censo, todas las otras 
medidas presentadas consistieron en 
aplazar hasta el treinta de abril las ya 
dispuestas en días anteriores; no hubo 
nada nuevo. – reprochó el político – 
También vale la pena hacer notar que 
la declaración de emergencia sanitaria 
la comunicó el secretario de Relaciones 
Exteriores, cuando lo lógico es que 
hubiese sido Olga Sánchez Cordero en 
su calidad de secretaria de Gobierno, y 
las medidas las presentó Hugo López-
Gatell.

- La secretaria de Gobierno ha 
acarreado la imagen de “florero” por 

su aparente inactividad a pesar de la 
magnitud de su cargo; ahora vemos 
cómo Ebrard vuelve a tomar facultades 
que no le corresponden, y hace esta 
presentación. – puntualizó la abogada 
– Esto es incorrecto, pues contribuye a 
la mala estrategia de comunicación que 
ha venido implementando el gobierno 
federal, porque cuando los servidores 
no dicen lo que les corresponde, la 
población no sabe quién tiene razón 
ni a quién escuchar, lo que genera 
desinformación e incertidumbre.

- Por su parte, López-Gatell ha logrado 
consolidarse como un vocero eficaz 
ante la crisis de salud, y no es 

Los encuestadores del INEGI, encargados del censo 2020 se tuvieron 
que regresar a sus casas ante la contingencia sanitaria.



Semanario de Información y Análisis Político10

casualidad.  – señaló la abogada – 
Seguro recordarán el penoso episodio 
en el que López-Gatell defendió las 
giras del presidente diciendo que 
Andrés Manuel tenía una fuerza moral 
y no de contagio, lo que pudo anular 
la credibilidad del subsecretario ante 
la población. Después de este desliz, 
el subsecretario de salud limitó sus 
intervenciones a espacios en los que 
no se encontrara el presidente, y poco a 
poco, de manera sutil, fue separándose 
de la sombra del titular del ejecutivo, 
pues evidentemente le restaba 
credibilidad.

- Interesante observación, amiga 
abogada, y coincido; de un tiempo para 
acá la estrategia de imagen de Hugo 
López-Gatell ha sido marcar distancia 
del presidente, y le ha sido favorable, 
convirtiéndolo probablemente en el 
servidor público federal con mayor 
aceptación en México actualmente. – 
asintió el político

– Lo único reciente que tendría para 
reprocharle es la postura mostrada con 
respecto a las pruebas rápidas para 
detectar el COVID-19, ya que dijo que 
después de platicar con autoridades de 
Estados Unidos y Canadá concluyó que 
no son confiables, por lo que no deben 
ser usadas. – opinó la empresaria 
- Esto no me cuadra, porque estos 
países que menciona sí hacen uso de 
esas pruebas, como lo hacen distintos 
países del mundo; la tendencia es hacer 
uso de ellas para auxiliar a la detección 
de casos.

- Mucho tiene que ver la capacidad 
presupuestaria limitada del gobierno 
federal mexicano, el recurso para la 
adquisición de estas pruebas puede 
ser utilizado para adquirir bienes de 
salud de mayor necesidad, por poner 
un ejemplo. – planteó la reportera – 
Aunque igual influye que el gobierno 
mexicano se ha visto lento en la 
implementación de la infraestructura 
para combatir la crisis; apenas hace un 
par de días se habilitó la aplicación para 
dispositivos electrónicos denominada 
COVID-19MX, con la cual las personas 
pueden autodiagnosticarse, compartir 
sus datos para recibir seguimiento, y 
realizar citas en hospitales.

- Creo que es un reflejo del liderazgo 
que tenemos en el país, – aseguró el 
editorialista – Andrés Manuel López 
Obrador parece estar una semana 
atrasado en relación con el resto del 
país. Cuando la sociedad empezó a 

difundir la idea del aislamiento después 
de escuchar los mensajes de países 
afectados, el presidente se dedicaba a 
decir que no eran tiempos; ahora, que 
el país lleva al menos una semana en 
aislamiento y con más de mil casos de 
contagios registrados, AMLO dice que 
hay que prepararnos para recibir el 
virus, cuando el virus ya está acá.

- Por el contrario, considero que la 
postura de nuestro presidente es la 
correcta, pues contribuye a que no se 
propague el miedo entre los mexicanos; 
su enfoque siempre ha sido buscar el 
bienestar de las personas. – rebatió el 
consultor – Como cuando sugirió que 
se consuma de los tianguis y mercados 
locales, con lo que demuestra su visión 
integral de la economía, o cuando 
llamó a una tregua a los adversarios 
conservadores que lo calumnian en 
redes. Andrés Manuel López Obrador 
siempre vela por la tranquilidad del 
pueblo.

- En efecto, amigo consultor. – coincidió 
el analista – Otro ejemplo importante 
fue que el gobierno aceptó en el 
Estado de Yucatán a una embarcación 
británica a la que no le daban acceso 
en ningún lugar. El gobierno mexicano 
admitió la embarcación, reforzando su 
imagen humanista y demostrándole a 
la población que no debemos temer, y 
en reciprocidad al gesto humanitario 
de nuestro presidente, la empresa 
británica dueña de la embarcación pagó 
el transporte aéreo para repatriar a 

ciento cuarenta y un mexicanos que se 
encontraban varados en Europa y que 
no tenían como regresar.

- Es importante reconocer el beneficio 
obtenido por el actuar del presidente, 
y debo admitir que me da esperanzas 
para el futuro diplomático de México, 
solo esperaría que exista una estrategia 
diplomática establecida con objetivos 
claros, nutrida con esta clase de actos 
humanistas, para que este notable 
esfuerzo no sea un acto esporádico.

- Creo que igual vale la pena hablar 
sobre los esfuerzos que están haciendo 
los gobiernos estatales, que si bien 
tienen menos margen de acción para 
apoyar a la población, los actos 
que hagan pueden ser importantes 
para ayudar a crear una cultura de 
solidaridad y proactividad. – sugirió 
el editorialista – Un gran ejemplo es 
el gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila, quien anunció que condonaría los 
pagos de agua potable y recolección de 
basura de los habitantes del Estado, 
así como que subsidiaría el cincuenta 
por ciento de los recibos de luz que 
consuman menos de cuatrocientos 
kilowatts por hora al bimestre.

- Coincido en tu planteamiento, amigo 
editorialista. – intervino la empresaria – 
Si bien, el apoyo del gobierno yucateco 
no representa grandes cantidades de 
dinero en términos reales, se contribuye 
a crear un escenario de solidaridad y 
apoyo mutuo; además, se promueve 
la disminución del consumo de energía 
eléctrica, lo cual es un movimiento 
estratégico por parte de Mauricio Vila, 
ya que es bien sabido que en Yucatán 
hay riesgo de desabasto energético por 
la infraestructura insuficiente que hay 
en esta zona del país, y por falta de gas.
- Mauricio Vila ha sabido aprovechar 
esta oportunidad para reposicionarse 
entre los gobernadores más populares 
del país, luego de que su imagen se 
viera afectada por permitir actos de 
represión en manifestaciones, y por 
el paquete de nuevos impuestos que 
propuso a finales del año pasado. – 
observó el político – Por otro lado, a 
quien no le importaron sus índices 
de popularidad fue al gobernador 
tabasqueño, Adán López Hernández, 
quien declaró Ley Seca en su estado en 
lo que termina la contingencia.

- Debo admitir que me cuesta un poco 
de trabajo entender por qué declarar 
la Ley Seca; entiendo el fundamento 
moral, pero no lo considero suficiente 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente López Obrador 
parece estar desfasado con el 

avance del coronavirus.  
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como para implementar una 
disposición que limita la libertad de 
las personas. –reflexionó el escritor 
– Estaría de acuerdo si la medida se 
dispuso para evitar rapiñas y violencia 
doméstica, pero sin datos publicados 
y comprobables que afirmen que 
hay más riesgo de que ocurran estos 
fenómenos al combinar el aislamiento 
colectivo por continencia con el uso del 
alcohol, estamos ante una restricción 
de libertad basada en suposiciones.

- Yo igual pienso que la prohibición de 
venta de alcohol se dispone para evitar 
saqueos y violencia doméstica, pero 
si existieran datos que corroboren 
esta relación, esperaría que más 
gobernadores siguieran esta tendencia, 
pero hasta ahora solo Tabasco ha 
declarado Ley Seca, y en Campeche, 
Quintana Roo, y Sonora, se impusieron 
restricciones a la venta, pero sigue 
disponible.

- Caso contrario fue el de Claudia 
Sheinbaum, quien después de 
declarar la emergencia sanitaria en 
la Ciudad de México, tuvo que salir 
a redes aclarando que las medidas 
que presentó no contemplaban la 
prohibición de venta de alcohol. – 
expuso la abogada – Comentario 
pertinente para evitar que la población 
realizara compras de pánico de alcohol, 
como sucedió en Nuevo León luego de 
que se anunció que dejarían de operar 
las fábricas productoras de cerveza por 
la contingencia.

- Los gobiernos estatales se han 
mostrado más serios ante la crisis 
que el gobierno federal, ya que este 
último ha fallado en implementar 
una dinámica de comunicación clara, 
lo que hace que existan mensajes 
opuestos del mismo órgano, y que las 
personas pierdan confianza en las 
instituciones. El escenario óptimo sería 
que se implementara una dinámica 
de comunicación que plantee los 
mismos objetivos entre las distintas 
autoridades y poderes, contemplándose 
y apoyándose en las experiencias e 
ideas de los gobernadores. – propuso 
el político – Desgraciadamente, para 
eso es necesario un liderazgo político 
capaz de sentar a la mesa a todos 
los gobernadores y escucharlos, y 
en el gobierno federal no hay ningún 
liderazgo de esa magnitud.

- Habremos de seguir viendo cómo 
se desenvuelve la sociedad mexicana 
en cuarentena durante los próximos 

días, esperando que todos cumplan 
las disposiciones de las autoridades 
para prolongar el inicio de la Fase Tres 
de la contingencia, que será declarada 
cuando los contagios se cuenten por 
miles, y se encuentren presentes en 
todo el territorio nacional. – concluyó el 
editorialista  
 

.  .  .
 
- Seguramente cuando los lectores 
revisen tu escrito de esta semana, 
amigo Baltasar, el número de contagios 
por COVID-19 a nivel mundial ya habrá 
pasado el millón. – planteó la reportera 
– La última vez que revisé la cifra fue 
en la madrugada de este jueves, y 
habían registrados más de novecientos 
treinta mil contagios; además, habían 
registradas cuarenta y siete mil 
defunciones, y se tenía información 
de que el virus estaba presente en 
doscientos cinco países.

- Estados Unidos se convirtió en el 
país con más contagios en el mundo 
tras identificar más de doscientos mil 
casos; esta cifra a primera vista podría 
parecer negativa, pero si analizamos la 
situación nos damos cuenta de que es 
positiva, ya que significa que el gobierno 
estadounidense está invirtiendo en 
la detección de casos. Caso contrario 
sería que el número de defunciones 
aumente, porque entonces sería claro 
que gobierno está fallando. – opinó el 
editorialista

. Estoy de acuerdo, pocos países tienen 
los recursos para identificar todos los 
casos de contagio en su territorio, pero 
es a lo que todas las naciones deben 
aspirar. Sin información completa sobre 
la situación actual de la población, los 
gobiernos actúan a ciegas. Por esto es 
alarmante la cantidad de reportes que 

hay en México de gente con síntomas 
del COVID-19 que acuden a hospitales, 
pero son enviados a sus casas sin 
recibir prueba alguna, con la indicación 
que tienen alguna otra enfermedad 
respiratoria menos apremiante. –
lamentó la reportera- Esta simulación 
solo ocasiona más contagios y más 
muertes.

- Es cierto, ha habido completa seriedad 
en el gobierno estadounidense para 
la detección de casos. En Nueva 
York, por ejemplo, se anunció que se 
realizarían pruebas gratuitas a los más 
de cuarenta y dos mil trabajadores del 
sistema sanitario, para salvaguardar su 
integridad mientras hacen frente a la 
contingencia. – informó la empresaria
- Me imagino que esta postura dotó de 
calidad moral al gobierno de Estados 
Unidos para señalar a China por ocultar 
el alcance real del virus en su país. – dijo 
el consultor – La Casa Blanca compartió 
que sus Agencias de Información 
tenían información que indicaba que 
el gobierno chino maquillaba las cifras 
para disminuir el impacto del COVID-19.
- Yo igual escuché los señalamientos 
del gobierno estadounidense y me 
sorprendí pues momentos antes había 
leído que China entraba a una etapa 
de acelerada recuperación, ya que de 
los ochenta y un mil casos registrados 
solo dos mil quinientos estaban 
activos; también leí que el gobierno 
chino aseguraba que la mayoría de sus 
contagios eran importados, por lo que 
su nueva prioridad era evitarlos.

- Por otra parte, Italia es el país con 
mayor número de muertes en el 
mundo al registrar más de trece mil 
fallecimientos, y su gobierno anunció 
que espera una caída de su Producto 
Interno Bruto del diez por ciento. 
Asimismo, España lleva  

El titular del Ejecutivo estatal, Mauricio Vila Dosal dio a 
conocer apoyos económicos a los yucatecos. 
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días superando su cuenta diaria de muertes, registrando 
ochocientos sesenta y cuatro el primero de abril, con lo que 
serían más de novecientos cincuenta fallecidos en total. 
– comentó el escritor – Recordemos que estos países han 
sido los más afectados de Europa por la cantidad de adultos 
mayores que componen su población.

- Si me permiten, yo encuentro preocupante la advertencia 
que hicieron los titulares de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus 
siglas en inglés), la Organización Mundial del Comercio 
(OMC), y la Organización Mundial de la Salud (OMS), sobre la 
crisis alimentaria que ocasionaría la pandemia del COVID-19. 
Los titulares de estas instituciones indicaron que se están 
afectando las cadenas de suministro alimentario, y se están 
implementando medidas de restricción de exportaciones 
de alimentos en distintos países, lo que podría generar una 
hambruna global. Los representantes de estos institutos 
pidieron a los países no limitar exportaciones y garantizar 
la certidumbre de los intercambios comerciales. – expuso el 
político

- Debemos estar atentos a esta situación, pues complicaría 
sobremanera las condiciones desafiantes a las que nos 
enfrentaremos tras concluir la contingencia. – recomendó el 
editorialista

- Esta crisis global ha deteriorado considerablemente a los 
países, pero aún en este escenario obscuro hay muestras 
de solidaridad que nos dan esperanza para el futuro. – 
aseguró la empresaria – Como los aviones con apoyos que ha 
enviado Rusia a Estados Unidos después de que aumentaran 
exponencialmente los contagios en este último, los miles de 
médicos cubanos que se encuentran auxiliando en treinta y 
nueve países, o la ayuda que está ofreciendo Argentina a los 
habitantes de las Malvinas a pesar de la delicada situación 
política.

- También vale la pena mencionar la ayuda que China está 
brindando a Senegal, Cuba, y Venezuela. – añadió el analista 
– Venezuela, por cierto, dispuso compartir con Colombia los 
apoyos que le enviaron.

- Ya en estas, no podríamos dejar de mencionar a Japón, 
Alemania, y China por ser los mayores donadores a la OMS 
para la lucha global contra el COVID-19; así como los esfuerzos 
que se realizan en Italia, Australia, y Estados Unidos, para 
encontrar una vacuna.

- La situación que aqueja a los países del mundo es lamentable, 
pero estas demostraciones de apoyo mutuo nos permiten 
llevar de mejor manera la contingencia. Lo ideal sería que 
estos esfuerzos se pudiesen encaminar a un objetivo global 
común, función que la Organización de las Naciones Unidas 
pudo haber coordinado, pero tardó en responder, por lo que 
los países optaron por apoyos bilaterales. – concluyó el 
analista
 

.  .  .
 

- El expresidente Enrique Peña Nieto lamentó la muerte de 
Ruiz Esparza en sus redes sociales, recordándolo como 
un gran ser humano y un servidor público de excelencia. – 
comentó la reportera – Ruiz Esparza fue miembro del gabinete 
de Peña Nieto durante dos sexenios completos, cuando fue 

gobernador del Estado de México y cuando fue presidente de 
la República.

Comentamos respetuosamente el fallecimiento del maestro 
Gerardo Ruiz Esparza, quien feneció el miércoles primero 
de abril a los setenta años de edad tras haber recibido 
intervención médica desde el pasado lunes debido a un 
infarto cerebral.

- El expresidente Enrique Peña Nieto lamentó la muerte de 
Ruiz Esparza en sus redes sociales, recordándolo como 
un gran ser humano y un servidor público de excelencia. – 
comentó la reportera – Ruiz Esparza fue miembro del gabinete 
de Peña Nieto durante dos sexenios completos, cuando fue 
gobernador del Estado de México y cuando fue presidente de 
la República.

- Recuerdo que en el último sexenio fue secretario de 
Comunicaciones y Transportes, y coordinó proyectos de suma 
relevancia como el Aeropuerto Internacional de Toluca y el 
Circuito Exterior Mexiquense, y gestionó la implementación 
de banda ancha en todos los municipios del Estado de México. 
– complementó el político

- Sin duda, Gerardo Ruiz Esparza fue un político experimentado. 
– aseguró el editorialista – Empezó su carrera política a 
inicios de los años setenta en el Banco de México, y de ahí 
pasó por múltiples instituciones como el INFONAVIT, el IMSS, 
y  la Secretaría de Hacienda, por mencionar algunas; la última 
institución en la que participó como servidor público fue en 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes con Enrique 
Peña Nieto.

-El maestro Gerardo Ruiz Esparza construyó un importante 
legado palpable en el devenir de nuestro país, por lo que será 
recordado por mucho tiempo. – reconoció la empresaria, y 
concluyó – Mandamos nuestras condolencias a su familia y 
seres queridos.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Nuestro Yucatán, caminando de la 
mano, no solo en el plano nacional, 
sino en el contexto internacional. 

La contingencia de salud que se está 
viviendo, obliga a redoblar esfuerzo en 
toda materia gubernamental, desde 
luego, pero, anexa a su lado a toda la 
sociedad. Días de muchas preguntas, 
opiniones de expertos, proyecciones 
no muy buenas, por ahora, pero con el 
tono de la esperanza en todo momento. 
Así es el sello de quienes, mayoritariamente, vivimos en esta 
tierra de hombres y mujeres de bien.

El balde de agua a toda la uniformidad contemporánea, nos 
instala en un apartado de la historia, en donde tendremos 
todos que impulsar el proceso que se vaya asomando. A pesar 
de una realidad internacional, habrá que sacar lo mejor de 
cada persona, es fundamental. Por integridad de cada quien, 
debe estar prohibido intentar desviar el acuerdo conjunto, con 
temas que intenten, cuando menos, el mínimo de división. Hoy, 
más que nunca se requiere la unidad, fraternidad, solidaridad 
y responsabilidad total.

Indispensable no perder de vista, esa luz que nos guie a 
traspasar lo necesario, no solo para caminar de la mejor 

manera, sino para, llegado el momento, salir adelante. La 
historia de nuestro pueblo enmarca grandeza, y, ante el reto 
actual, de nuevo sale la oportunidad de valorar todo el entorno 
que nos rodea. La tarea es mucha, intensa, hay que poner 
atención en cada movimiento, en cada extensión paralela. 
La integridad de quienes van a la cabeza, seguramente 
seguirá, al nivel no solo del sentimiento ciudadano, sino de su 
observación misma. Algo grande, e inesperado. Pero ahí está.

Los agentes de los palacios, en ese escenario fraterno 
y solidario, se unen a las voces que inspiran el total 
restablecimiento en la salud, de la Abogada María Dolores 
Fritz Sierra, secretaria general de Gobierno. Coincidieron 
los siempre cumplidores analistas presentes, en la valía 
institucional de quien ahora mantiene secuencia en las 
indicaciones para retornar a sus responsabilidades. Claro, 
que lo primero es su salud y su familia. La funcionaria ha 
demostrado en esa mancuerna con el titular del Poder 
Ejecutivo Estatal, Mauricio Vila Dosal, lealtad y aportación 
fundamental en el arte de gobernar. Incluso, acertado papel 
realizó al frente del H. Ayuntamiento de Mérida, cuando fue 
necesario. Están a la vista los registros, externó veterano 
comunicador de las fuentes universitarias.

Los riesgos de entablar contacto permanente, por la 
estabilidad y gobernabilidad demuestran el verdadero 
significado, incluso en cuestiones de la salud misma. El estilo 
profesional y vertical de Fritz Sierra ha sido y seguirá siendo, 
el generador de confianza en que obtiene Vila Dosal una 
buena oxigenación, para la organización de lo indicado en su 
carrera constitucional y, también de abono a lo personal. Los 
aspectos de ley, contienen esas denominaciones en que han 
fallado muchos ex gobernadores en todo el país, denunciados, 
ante llamados de malos manejos en los bienes del pueblo, 
acciones para ventajas de pocos y falta de integridad a la hora 
de hacer las cosas como dicen las leyes correspondientes. 
Ante ello, y por su formación y diligencia personal, los agentes 
de los palacios, unen las manos, con quien la mayoría afirma 
que es un importante activo en palacio de gobierno, la 
secretaria de gobierno. Se ha dicho y se debe ser congruente, 
determinó una directora de portal de noticias que no falla a 
estas convocatorias, por el momento a través de la tecnología 
a mano, ante la imposibilidad de lo presencial.

Caso contrario, de nuevo volvieron a surgir las denuncias 
públicas por la insistencia del delegado federal de los 
programas sociales, Joaquín Díaz Mena y su acompañante 
Edgardo Gilberto Medina Rodríguez, candidato perdedor 
a diputado en 2010; de sus reuniones masivas, juntas sin 
la sana distancia, aglomeraciones y desorden, que siguen 
exponiendo principalmente a la gente de las zonas del interior 

La secretaria de 
Gobierno, María 
Dolores Fritz 
Sierra dio positivo 
al Covid-19.

Prevenir es tarea de todos... 
#UnidosComoUnoSolo
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del estado. Dicen que hasta, 
supuestamente, en su peculiar 
forma de hablar, comenta que le 
vale las advertencias y molestia 
ciudadana. Parece que los dos 
funcionarios federales, más están 
desarrollando sus campañas 
futuristas en lo electoral que 
aplicar una política de bienestar.

Por cierto, también salen las 
versiones que Edgardo Medina ya 
buscó la forma de acomodar su 
situación en el sector educativo y 
tener de las dos opciones. Afirman 
que es un experto en esos manejos 
y que, incluso, hasta su situación 
económica ya va mejorando, 
con otro especialista de saber 
cómo manejar sobrantes de los 
dineros federales o duplicidades 
o sea a través del descansado y 
convenenciero, Alberto del Rio 
Leal. Vaya trio, que no respetan 
los momentos de cuidar las vidas 
de los ciudadanos, que parece que 
el impulso por la base política que 
sigue los vislumbra, y ojalá que 
ahora que hay métodos de acceso a 
la información pública se revisen el 
manejo de los millones y millones, 
supuestamente repartidos. Que se 
revise la contratación de parientes 
e incluso gente del magisterio que 
dobletean, o pudiera ser el supuesto de subcontratar para 
la talacha e informar el dado de alta, y dividir, en fin, de las 
mismas oficinas cercanas al Polifuncional van saliendo 
muchas versiones, que, desde luego, habrá que constatar 
para darlas como efectivas. En tanto, son solamente, las 
voces que siempre hay en esos medios donde hay bastante 
gente y bastante dinero. Pendientes, por darle seguimiento a 
todo ello, destacó editorialista de medio regional.

El Comandante Luis Felipe Saiden Ojeda, secretario de 
seguridad pública en Yucatán ha dispuesto todo el operativo 

para resguardar la paz, y bienes 
del sector empresarial, en donde 
también tiene muchos amigos. 
No se dará, ninguna ventana de 
posibilidades para que en nuestro 
medio vaya a llegar el intento de 
que gente negativa vaya a querer 
aprovechar ciertas disposiciones 
para desarrollar actos fuera 
del ordenamiento de ley. Se ha 
demostrado, que la capacidad 
y equipo del secretario Saiden 
Ojeda, está listo para la respuesta 
necesaria.

La seguridad en Yucatán, ha pasado 
varias pruebas en eventos fuertes, 
casi todos han sido controlados. 
Mayor es la determinación, 
capacitación y disponibilidad 
para que el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, también cuente con 
otro brazo dispuesto a realizar 
su parte. Y, es que el ciudadano, 

en todo momento, y sobre todo 
en estos complicados procesos, 
sabe valorar la conducción precisa, 
para salvaguardar su integridad, 
de sus familias, del sector laboral 
y patronal. Aquí hay buena carta, 
siempre lista para lo correcto. Hay 
confianza en que los elementos 
sepan responder, sin abusos, a las 
indicaciones de sus superiores. 

No son líneas directas de cometer errores, por el contrario, 
saber que el uniforme es un implemento de trabajo e 
identidad, no de superioridad; que el uniforme representa 
al aliado de pueblo, no el perseguidor del buen ciudadano. 
Las acciones correspondientes, deben de ser, contra los que 
no respeten las leyes, así de directo. Los demás deberán 
de ver en esos uniformes y vehículos en sus despliegues, a 
quienes los haga sentir tranquilos y garantes de la paz que 
todo habitante merece. Es tiempo de solidaridad, fraternidad, 
responsabilidad, respeto y unidad. Aún en la sana distancia, 
trabajemos unidos. Pendientes todos.

El comandante Luis Felipe Saiden Ojeda, secretario 
de seguridad pública en Yucatán y el gobernador 

Mauricio Vila Dosal han dispuesto amplio operativo 
para resguardar la paz en la entidad, en estos 

momentos de contingencia.
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CLAROSCURO

“En política, nada ocurre por casualidad. Cada 
vez que un acontecimiento surge, se puede 
estar seguro que fue previsto para llevarse a 

cabo de esa manera”: Roosevelt

Usted me dirá si es válido que el presidente de la 
República, Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, 
se haya adentrado en territorio narco –a donde 
sólo se llega con permisos de esa mafia- y 
saludando de mano e intercambiando palabras 
con la madre y abuela de los criminales más 
famosos del mundo y de México, respectivamente, 
y el nieto que controla el tráfico de drogas en la 
zona de Culiacán y muchos sitios más.

Estoy seguro de que los argumentos para justificar 
la actitud del presidente serán miles pero ninguno 
con el peso más sólido que el dolor que esos narcos 
han infligido a cientos de militares y policías, más 
de un civil inocente o no.

No hay manera de justificar al presidente: Se 
queja de torres eólicas que, dice, dañan el medio 
ambiente y uno de sus proyectos daña el mangle 
del golfo, otro no escatima la afectación a la 
selva y al pulmón más grande de Norteamérica 
en Calakmul; dice que su gobierno se adelantó 
al coronavirus y desde mayo del año pasado 
empezamos a escuchar los problemas con abasto 
de medicinas para enfermos de cáncer, para gente 
con VIH; dice que Trump y otros presidentes le 
copian sus planes para los pobres, pero no dice 
que en EEUU los hay desde la segunda guerra 
mundial.

Estamos frente a un presidente que miente.

La emergencia nacional no incluye en su 
inamovilidad al presidente. Él es inmune, cree, y 
sigue saliendo y saludando de mano, abrazando a 

gente y recorriendo miles de kilómetros como si él 
no fuera vector de contagio posible.

No sé qué pensar. El presidente argumenta que 
si se encierra y cumple con lo que su gobierno 
ordenó para todos las fuerzas neoliberales y 
conservadoras le quitarán el poder porque un 
espacio que se deje vacío siempre se llena. Esto es 
política, argumenta.

Me da pena tener un presidente que no llegó 
convocando a la unidad nacional, uno que no 
acreditó que su proyecto, armado durante 18 años 
de campaña, era realmente el mejor para el país, 
ese que recibió tan maltratado, tan dañado y con 
tan poco crecimiento, pero creciendo y yendo 
hacia delante.

¿CASUALIDADES?

Hoy, el jefe supremo de las Fuerzas 
Armadas no sólo visita a la mamá del 
Chapo en su territorio, sino que le pide a 
los militares que sean los responsables de 
cuidar a quienes se enfermen de Covid19 y 
lo hagan en sus en sus cuarteles.
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Me da pena que él, quien ganó con 30 millones de 
votos, que tiene la legitimidad más incuestionable de 
los últimos presidentes, tenga miedo a guardar reposo 
porque alguien le va a quitar el poder sólo por hacerlo. 
Creo que ese dicho refleja a plenitud los miedos y los 
atavismos que enmarcan la conducta de quien debió 
ascender al poder para ejercerlo a favor de todos, más 
de para acreditarle a los que no votamos por él que 
estábamos equivocados.

Me da pena que el presidente este siendo peor de lo 
que plantee en mis espacios públicos en la campaña, 
pero su actuación como jefe de gobierno capitalino 
me dejó claro que esperar de él: Autoritarismo, 
intolerancia y corrupción, nada más.

Ahora el desvía la atención de los temas que realmente 
importan: la emergencia sanitaria y la ausencia de 
un plan económico. Pero es menos interesante que 
López conozca a la madre de Chapo, lo que importa 
son las implicaciones de un proyecto de carretera 
que proporcionará la primera ruta terrestre principal 
que conecta Culiacán, la sierra y Chihuahua. Seríamos 
ingenuos si no preguntásemos ¿a quién se beneficia 
con la infraestructura? No hay que cerrar los ojos, 
lo real no es muy difícil de ver, dice Michael Lettieri, 
profesor de historia mexicana en la Universidad de 
San Diego.

Hoy, el jefe supremo de las Fuerzas Armadas no 
sólo visita a la mamá del Chapo ahí, en su territorio, 
sino que le pide a los militares que ellos sean los 
responsables de cuidar a quienes se enfermen de 
Covid19 y lo hagan ahí, en sus barracas, en sus 
cuarteles, en sus zonas militares. De carne de cañón 
para el narco a salvadores para la población. De jefe 
de los militares que combaten a los narco a amigo de 
la mamá del narco más sanguinario y más famoso del 
mundo con un legado en México que representa su 
hijo Ovidio, ese que dejaron en libertad cuando ya lo 
tenían cooptado. En fin.

El daño a la imagen presidencial es inconmensurable, 
el daño al país también lo será cuando esto termine 
y lo peor será que quizá ni así el titular del Ejecutivo 
rectifique y pretenda aprovecharlo para echarle la 
culpa a otros, como si él no fuera responsable de lo 
que pasa en el país desde el uno de diciembre de 2018. 
Y no parece importarle.

¿Para eso peleó durante 18 años?

En las grandes crisis siempre salen grandes hombres, 
ojalá el presidente esté a la altura. Hasta hoy no.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Mientras escribo estas líneas 
escucho el noticiero, todo es 
sobre la pandemia provocada 

por el Covid19. Durante el día veo 
notas en medios impresos, post 
en redes sociales, la radio… ¿Qué 
hacemos con tanta información? Está 
claro que la necesitamos para tomar 
mejores decisiones frente a la crisis, 
pero diferentes audiencias necesitan 
información distinta.

En su página, la Secretaría de Salud 
publica información general sobre 
el virus y a las 19 horas ofrece 
una conferencia de prensa con las 
novedades del día, es necesario 
acompañar estos ejercicios del 
soporte documental pertinente para 
abonar a que la gente confíe en el 
actuar de las autoridades. En este 
contexto de comunicación, el Dr. 
Hugo López Gatell, Subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, 
se ha convertido en el vocero del 
gobierno federal y ha comentado 
que la estrategia de éste se basa en 
un modelo matemático, así que vale 
la pena valorar si es posible hacer 
pública una parte de esa estrategia 
y del modelo en un ejercicio de 
transparencia proactiva para 
continuar construyendo confianza y 
dar certeza a la población. 

Ya estamos en la fase epidemiológica 
en que los contagios se cuentan en 
cientos y hasta miles a escala global y 
en México comienza la fase 2. Archon 
Fung propone en un artículo al menos 
cinco datos que las autoridades deben 
hacer públicos todos los días y en 
tiempo real: 1) número de infectados, 
2) de personas analizadas, 3) la 
condición del infectado, 4) dónde se 
contagiaron y 5) cómo contrajeron 
la enfermedad. También se debe 
conocer la capacidad de nuestro 
sistema de salud para tratar o 
internar pacientes que lo requieran. 

La sociedad civil organizada afirma 
que el acceso a esta información 
está restringido o ya no se encuentra 
vigente; también exhorta a denunciar 
el desabasto de medicamentos. 

¿La población debe recibir la misma 
información que las autoridades 
federales, estatales y municipales que 
toman decisiones? ¿La información 
debe ser la misma para empresarios o 
el personal de salud? ¿Todos debemos 
acceder a la información de la misma 
manera? Ante estas consideraciones 
y la desigualdad que se extiende 
en nuetro país, necesitamos 
desarrollar la capacidad de generar, 
procesar y poner a disposición, de 
manera accesible, la información 
que cada público necesita, superar 
la brecha tecnológica y cuidar los 
datos personales y el derecho a la 
privacidad de las personas que han 
sido contagiadas. Se registraron 
casos en Nayarit y Campeche donde 
estos derechos fueron vulnerados.

Las autoridades anunciaron que 
existen recursos económicos 
suficientes para implementar una 
estrategia de contención focalizada 
en las zonas de mayor contagio… ¿y si 
la realidad supera las estimaciones? 
¿Cuáles son las prioridades para 
emplear estos recursos? La 
experiencia internacional sugiere 
varias opciones, hacer pruebas 
de detección masivas (Alemania y 
Corea del Sur), rastrear las cadenas 
de contagios (Taiwán y Singapur); 
alistar el sistema hospitalario incluso 
con hospitales prefabricados (Perú 
y China), invertir en compra de 
mascarillas y ventiladores (Asia). 
¿Cuál es o son las mejores opciones 
para nuestro caso?

Mientras sorteamos el problema 
de salud también habrá que pensar 
en el económico. En Europa y EE.UU. 

El senador Raúl Paz Alonzo y la diputada federal, Cecilia Patrón Laviada (ambos del PAN).

INFORMACIÓN PÚBLICA 
CONTRA LA PANDEMIA 
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Por Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI

@joelsas
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MUNDO GENERACIONAL 

decidieron suspender el pago de 
impuestos y cobros hipotecarios, 
garantizar créditos a empresas 
afectadas, otorgar subsidios 
directos a las personas más 
vulnerables, entre otras medidas. 
En México el gobierno federal 
adelantará recursos a los estados, 
ofrecerá créditos a micronegocios 
y protección laboral a los adultos 
mayores, mientras mantiene los 
programas de bienestar. Pero lo 
dicho requiere respaldarse con 
hechos y con información que lo 
compruebe. Ante la menor duda, 
las personas podrían seguir 
exponiéndose en lugares públicos 
privilegiando el ingreso familiar a 
la “sana distancia” que promulgan 
las autoridades, agravando así el 
problema.

Si se genera y disemina información 
confiable y oportuna para diferentes 
audiencias, y se fortalece la 
confianza en nuestras autoridades, 
el diálogo y la colaboración serán 
más fáciles para controlar la 
pandemia. Esta colaboración 
incluso debe ser global. Como 
sostiene Yuval Harari: “son tiempos 
de actuar más globalmente que 
nunca. […] las decisiones que tomen 
los gobiernos y pueblos en las 
próximas semanas probablemente 
darán forma al mundo que 
tendremos en los próximos años. 
No solo formatearán nuestros 
sistemas de salud, sino también 
nuestra economía, la política y 
la cultura; debemos actuar con 
presteza y decisión.”

El INAI y las autoridades de 
todos los niveles y poderes de 
gobierno debemos valorar estas 
consideraciones. La crisis puede 
ser el catalizador que transforme 
a nuestro país en uno en el que 
el acceso a la información y la 
transparencia unen a la población 
y su gobierno para solucionar 
nuestros principales problemas 
públicos.

Post data: Esta es mi última 
colaboración en La Revista, al 
menos durante un tiempo; por esta 
razón, agradezco a todo su equipo 
por la oportunidad de este espacio 
quincenal en los últimos años.

Soberbia más ignorancia 
terminan en desastre

El día 30 de marzo de 1965 una 
fuerte explosión sacudió la 
Embajada Americana en Saigón. 

El ataque perpetrado por el Vietcong 
dejó 22 muertos y 183 heridos. La 
Guerra de Vietnam es un episodio 
muy oscuro de la historia. 

El sufrimiento y la muerte llegaron 
a millones de personas. Lo que 
empezó como buenas intenciones 
terminó siendo un conflicto en el cual 
todos los participantes acabarían 
perdiendo. Las pérdidas de militares 
americanos fue de 58 mil efectivos. 
Al mismo tiempo perecieron dos 
millones de civiles vietnamitas. 

Los conflictos sociales tienen una 
etapa primigenia en la cual, si se 
actúa correctamente, se pueden 
evitar grandes tragedias. Cuando 
terminó la Segunda Guerra Mundial 
los países europeos empezaron a 
abandonar sus posiciones coloniales. 
Aquella política tan agresiva que 
Eric Hobsbawm tituló la “Era de los 

Imperios”, tras la quiebra de la Bolsa 
de Valores de Viena en 1879, hizo 
que los países europeos lanzaran 
campañas de conquista contra 
naciones débiles. Sin embargo, el 
momento de abandonar esa política 
había llegado en 1945.

El nuevo orden mundial de la 
postguerra era un nuevo grito de 
libertad para todos. Pero la política 
colonial de Francia hizo que la 
tan deseada independencia de los 
vietnamitas se viera frustrada de 
nuevo. Fue un error de cálculo de 
los franceses pensar que gracias a 
la superioridad de su armamento 
podían doblegar a los independistas 
(Cualquier jugador de ajedrez 
sabe que la ventaja material no es 
suficiente para ganar una partida). El 
orgullo francés quedó fuertemente 
herido después de la batalla de Dien 
Bien Phu.

Las cosas podían arreglarse pero 
la derrota francesa significaba una 
victoria para la URSS y China que 
querían expandir el Comunismo. 
El mundo libre estaba obligado a 
intervenir para defender a la naciente 
República de Vietnam del Sur liderada 
por Jean-Baptiste Ngo Dinh Diem. 
La decisión de Francia de mantener 
sus colonias después de la Segunda 
Guerra Mundial fue un error de 
apreciación de los nuevos tiempos. 
Las malas decisiones del Estado 
Francés terminaron por desatar una 
de los peores conflictos del siglo XX. 

Por Edwin Carcaño Guerra
Instagram: @ecarcanog
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INFORMACIÓN 

La Londres, Inglaterra, 01 de abril, 2020.- Un aparato de 
respiración que puede ayudar a mantener a los pacientes 
de COVID-19 fuera de cuidados intensivos, adaptada por 
ingenieros mecánicos del Univerisity College London (UCL) 
y médicos de University College London Hospitals (UCLH), 
que trabajan con trenes motrices de alto rendimiento 
Mercedes-AMG (HPP), ha sido aprobada para su uso en el 
National Health Service (NHS) de Inglaterra.

La ayuda respiratoria, conocida como Presión Positiva 
Continua en las Vías Respiratorias (CPAP, por sus siglas 
en inglés), se ha utilizado ampliamente en hospitales de 
Italia y China para ayudar a los pacientes de y Mercedes-
Benz son marcas registradas de Daimler AG, Stuttgart, 
Alemania.

COVID-19 con infecciones pulmonares graves a respirar más 
fácilmente, cuando el oxígeno por sí mismo es insuficiente. 
Los informes de Italia indican que aproximadamente el 
50% de los pacientes que recibieron CPAP han evitado la 
necesidad de ventilación mecánica invasiva. 

Sin embargo, estos dispositivos son escasos en los 
hospitales del Reino Unido. El profesor Mervyn Singer (UCL 
Medicine), consultor de cuidados críticos de UCLH, dijo: 
“Estos dispositivos ayudarán a salvar vidas al garantizar 
que los ventiladores, un recurso limitado, se usen sólo 
para las personas más gravemente enfermas”. “Si bien 
primero se evaluarán en UCLH, esperamos que hagan una 
verdadera diferencia en los hospitales de todo el Reino 
Unido al reducir la demanda de personal de cuidados 
intensivos y camas, así como ayudar a los pacientes a 
recuperarse sin la necesidad de una ventilación más 
invasiva”. 

El profesor Tim Baker (Ingeniería Mecánica de UCL) dijo: 
“Dada la urgente necesidad, estamos agradecidos de haber 

podido reducir un proceso que podría llevar años en 
cuestión de días. “Tras recibir el informe, trabajamos todas 
las horas del día, desmontando y analizando un dispositivo 
sin patente. Mediante simulaciones por computadora, 
mejoramos aún más el dispositivo para crear una versión 
de vanguardia adecuada para la producción en masa. 
Tuvimos el privilegio de poder recurrir a la capacidad de 
la Fórmula Uno, una colaboración posible gracias a los 
estrechos vínculos entre UCL Mechanical Engineering y 
Mercedes-AMG High Performance Powertrains (HPP)”.

Andy Cowell, Director Gerente de Mercedes-AMG High 
Performance Powertrains, dijo: “La comunidad de Fórmula 
Uno ha mostrado una respuesta impresionante a la solicitud 
de apoyo, uniéndose en el colectivo ‘Proyecto Pitlane’ para 
apoyar la necesidad nacional en este momento a través de 
un número de proyectos diferentes. Nos enorgullece poner 
nuestros recursos al servicio de UCL para entregar el 
proyecto CPAP con los más altos estándares y en el plazo 
más rápido posible “. 

‘Project Pitlane’ es un colectivo de equipos de Fórmula 1 
con sede en el Reino Unido y sus respectivos brazos 

Mercedes-AMG 
High Performance 

Powertrains
trabaja con universidades 

para  desarrollar aparatos 
respiratorios

Especial / La Revista 

Mercedes-AMG High Performance 
Powertrains ha puesto su 
infraestructura tecnológica al 
servicio de la ciencia médica en 
estos momentos de contigencia.
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tecnológicos que coordinan una 
respuesta al pedido del gobierno 
del Reino Unido de asistencia 
con la fabricación de dispositivos 
médicos. Reunirá los recursos 
y capacidades de sus equipos 
miembros, enfocándose en las 
habilidades centrales de la industria 
F1: diseño rápido, fabricación de 
prototipos, pruebas y ensamblaje 
especializado. La capacidad de F1 
para responder rápidamente a los 
desafíos tecnológicos y de ingeniería 
le permite al grupo agregar valor 
a la respuesta más amplia de la 
industria de la ingeniería. 

Las máquinas CPAP son utilizadas 
habitualmente por el NHS para 
ayudar a los pacientes en el hospital 
o en el hogar con dificultades 
respiratorias. Funcionan empujando 
una mezcla de aire y oxígeno en la 
boca y la nariz a un ritmo continuo, 
manteniendo abiertas las vías 
respiratorias y aumentando la 
cantidad de oxígeno que ingresa 
a los pulmones. Los ventiladores 
invasivos suministran respiraciones 
directamente a los pulmones, 
pero requieren sedación intensa y 
conexión a un tubo colocado en la 
tráquea (tráquea) del paciente. 

Es definitivo: la pandemia de 
COVID-19 nos está afectando 
a todos, y especialmente en 

momentos como estos, es importante 
que Mercedes-Benz cumpla con sus 
responsabilidades sociales. Por lo 
tanto, grupo Daimler ha ofrecido su 
apoyo con la producción de equipos 
médicos. Con la ayuda de impresoras 
3D, se pueden producir componentes 
individuales que se necesitan con 
urgencia en tecnología médica como 
resultado de la actual pandemia de 
COVID-19. 

“Con nuestro equipo altamente 
competente y años de experiencia en 
tecnología de impresión 3D, estamos 
listos para hacer nuestra contribución a 
la producción de dispositivos médicos”, 
dice Jörg Burzer, miembro del Consejo 
de Administración de Mercedes-
Benz AG, Producción y cadena de 
suministro. “Con este fin, también 
estamos en contacto con el gobierno 
del estado de Baden-Württemberg. 
Nuestra experiencia y conocimiento 
especializado está disponible para 
producción; ahora depende del sector 
de tecnología médica contactarnos. 
Nuestras impresoras 3D están 
definitivamente disponibles”. 

Mercedes-Benz ha acumulado 
experiencia en la investigación y 
aplicación de la fabricación aditiva 
durante aproximadamente 30 años. 
En el sector de los automóviles de 
pasajeros, la impresión 3D se usa 

generalmente en la construcción de 
prototipos y la producción en series 
pequeñas.

Mercedes-Benz ya utiliza máquinas 
de impresión 3D para producir hasta 
150,000 componentes de plástico y 
metal cada año. Esta capacidad ahora 
se puede utilizar por completo para 
fines médicos. Se pueden utilizar todos 
los procesos de impresión 3D comunes, 
desde la estereolitografía (SLA), la 
sinterización selectiva por láser (SLS) 
y el modelado por deposición fundida 
(FDM) hasta la fusión selectiva por 
láser (SLM).

En la fabricación aditiva, los 
componentes desarrollados 
digitalmente se construyen capa por 
capa en una “impresora”. Las materias 
primas utilizadas incluyen polvos y 
resinas de plástico y metal que se 
fusionan con una fuente de energía, 
generalmente uno o más láseres. Una 
vez que finaliza una capa, se aplica 
automáticamente una nueva capa y 
el proceso de solidificación comienza 
nuevamente. Este proceso se repite 
hasta que se crea un componente 
tridimensional.

Mercedes Benz, marca líder a 
nivel mundial se ha sumado al 
combate contra la pandemia 
de COVID-19 cumpliendo su 
responsabilidad social. 

Mercedes-Benz 
habilita sus herramientas 
de producción para apoyar 

con equipo médico
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Empresarios piden ayuda ante la emergencia por el Covid-19

México está entre los países del G-20 con el mayor impacto 
potencial a su economía debido a los cierres y paros de 
actividad como medidas de contención por COVID-19.

La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) 
estimó que el impacto inicial en México por los paros parciales o 
totales en los diversos sectores productivos es de 30 por ciento del 
PIB a precios constantes; el tercero más alto después de Japón y Grecia 
que son de 31 y 34 por ciento, respectivamente.

“Muchos países en los que el turismo es relativamente importante 
podrían verse afectados más severamente por el freno y las limitaciones 
en los viajes”, indicó el organismo en un análisis inicial sobre el impacto 
en la actividad económica por las medidas de contención del COVID-19 
entre los países del G20.

Agregó que los países con sectores agrícolas y mineros relativamente 
importantes, incluida la producción de petróleo, pueden experimentar 
efectos iniciales más pequeños de las medidas de contención, aunque 
la producción se verá afectada posteriormente por una menor 
demanda mundial de productos básicos.

EspecialEspecialEspecial

Los estragos ocasionados 
por el Coronavirus siguen su 
inmisericorde marcha a lo largo y 

ancho del mundo, los sistemas de salud 
colapsados, gente contagiada que no 
encuentra alivio y peor aún, que muere 
y pasa a engrosar las estadísticas. Pero 
el impacto de esta pandemia apenas 
comienza, a decir de los especialistas, a 
las afectaciones sanitarias se sumarán 
tarde o temprano las del orden 
económico.

Hoy, buena parte de la industria, 
el comercio y, en general, toda 
actividad económica, se encuentra 
semiparalizada como consecuencia 
de las medidas adoptadas por los 
gobiernos estatales para evitar 
la propagación del virus y que las 
consecuencias sean aún mayores.

México, está entre los países del G-20 con 
el mayor impacto potencial a su economía

Decenas de comercios han cerrado sus puertas en 
la capital yucateca acatando las medidas sanitarias 

aplicadas por el Gobierno estatal.

La firma Tecnodimensión, en Girona, 
España; trabajan contrarreloj para sacar 
adelante los pedidos de hospitales 
inflables que se han disparado con la 
crisis del coronavirus (COVID-19). La 
entrega más reciente fue una estructura 
de 1.000 metros cuadrados para 
Pachuca, capital del estado de Hidalgo.
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La mayor parte del impacto proviene del efecto en la producción en el 
comercio minorista y mayorista, los servicios profesionales e inmobiliarios. 
Pero hay diferencias notables entre los países en algunos sectores como 
el cierre de la fabricación de transporte en Japón o la disminución de 
actividades turísticas y de ocio en Italia.

De acuerdo con la OCDE, en China, el impacto adverso máximo en la 
producción ya ha pasado, y ahora se han aliviado algunas medidas de 
cierre.

El organismo indicó que las implicaciones para el crecimiento anual del 
PIB dependerán de muchos factores, incluida la magnitud y la duración de 
los cierres o paros nacionales, el alcance de la reducción de la demanda 
de bienes y servicios en otras partes de la economía y la velocidad a la que 
surte efecto un importante apoyo de política fiscal y monetaria.

Son cinco frentes hacia donde la ayuda debe fluir según la OCDE: personas 
y trabajadores; empresas, en particular, pymes; la macroeconomía con 
la movilización de los tres instrumentos políticos (monetario, fiscal y 
estructural); el comercio con la eliminación de restricciones comerciales, 
sobre todo a las importaciones de los suministros médicos que tanto se 
necesitan y el apoyo a los países en desarrollo y de ingresos bajos, tal 
como ha sido el llamado del Fondo Monetario Internacional (FMI) y del 
Banco Mundial, puntualiza la OCDE.

No obstante, diversos sectores 
productivos ya se han pronunciado 
solicitando desesperadamente el apoyo 
de las instancias oficiales para poder 
hacer frente a esta crisis inédita que 
afecta a todo el mundo.

Por ejemplo, en Yucatán, el Centro 
Empresarial de Mérida, (Coparmex-
Mérida), recientemente hizo un 
llamado público a las autoridades 
y representantes populares para 
reafirmarles la responsabilidad, 
determinación y compromiso que tienen 
con la sociedad yucateca.

En un comunicado, Coparmex-Mérida 
señala que: Este llamado lo hacemos  
con la plena convicción de que ante un 
momento de emergencia como el actual, 
sobre cualquier cosa debe de prevalecer 
la unidad y el sentido de compromiso 
social por parte de todas y todos quienes 
a diario contribuimos, cada uno desde 
su ámbito de competencia, al desarrollo 
social y económico de Yucatán.

Como es del conocimiento público, nos 
encontramos en una situación inédita, 
extraordinaria, nunca antes vista en la era moderna de 
nuestro planeta, de nuestro país y nuestro estado. Ante una 
pandemia que está cobrando vidas de seres humanos y que 
podría alcanzar la cifra mundial de cien mil muertos en los 
ciclos médicos que prevé la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), la presente contingencia global reclama medidas 
extraordinarias, innovadoras, emergentes y de carácter 
urgente. 

Por tanto y por lo que a Yucatán se refiere, 
es indispensable e impostergable tomar 
desde ya y de una vez por todas, todas las 
medidas que sean necesarias en apoyo a 
la salud de la población yucateca y a la 
economía del Estado, particularmente 
de las empresas y las fuentes de trabajo 
que éstas generan.

Las señoras y señores diputados 
integrantes del Honorable Congreso 
del Estado, tienen en sus manos 
una propuesta del Poder Ejecutivo 
denominada Plan de Apoyo e Incentivos 
Económicos para las Familias y 
Empresas de Yucatán, avalada en lo 
general por el sector empresarial del 
cual Coparmex Mérida forma parte, 
cuyo objetivo es buscar medidas contra 
cíclicas a la economía y establecer 
acciones de apoyo a grupos sociales y 
núcleos altamente vulnerables, así como 
a las empresas yucatecas, motor de la 
actividad económica de nuestro Estado. 

Les toca ahora, como integrantes de ese 
Poder Soberano, analizarla mirando el 
interés superior de la sociedad yucateca, 
dejando a un lado cualquier atisbo de 

cálculo electoral, partidista o de grupo, y si hubiere que hacer 
ajustes y precisar algo sobre la propuesta hacerlo rápido y sin 
dejar de ver que no hay más tiempo que perder.

Coincidimos con la postura expresada por algunos 
legisladores, en el sentido de que el Gobierno del Estado 
redireccione parte de su presupuesto 2020 y haga ajustes 
en el mismo para contar con más recursos económicos para 
enfrentar de mejor manera esta situación. 

El colapso de los servicios 
médicos para atender a 

enfermos de Covid-19 es uno 
de los más graves problemas 

que enfrenta el mundo.  

Calles semi desiertas en 
plena semana laboral es 
el panorama que luce el 

Centro Histórico de Mérida 
debido a la contingencia 

ocasionada por el Covid-19 
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Sin embargo, creemos también 
que por más ajustes que se 
hagan a las finanzas estatales 
éstos no serán suficientes 
para enfrentar las grandes 
necesidades, sobre todo en 
materia de salud, que esta 
pandemia ocasionará y que 
hasta este momento son 
imposibles de cuantificar, 
por lo que consideramos que 
el Gobierno del Estado debe 
contar con la posibilidad de 
disponer de mayores recursos 
económicos extraordinarios 
ante la presente contingencia 
para atender y apoyar de la 
mejor manera posible a la población.

Si existen dudas sobre el adecuado uso 
y aprovechamiento que se le dará a los 
recursos que se obtengan con el crédito 
que está proponiendo contratar el 
Poder Ejecutivo, el sector empresarial 
ya expresó en días pasados que sea el 
Consejo Consultivo del Presupuesto y 
Ejercicio del Gasto Público del Estado 
quien supervise las estrategias y 
disposición de los mismos, y que el 
propio Poder Legislativo etiquete 
de manera pormenorizada el 
destino y gasto de este empréstito, 
independientemente de la facultad 
que tiene de llamar a cuentas a quien 
consideren para justificar montos y 
disposición de los recursos. 

Por lo anterior, Coparmex Mérida hace 
un respetuoso pero enérgico llamado 
a nuestras legisladoras y legisladores 
locales a no dilatar más el tiempo y, con 
altura de miras, aprobar, con los válidos 
ajustes que se requiera y considere, la 
propuesta del Gobierno del Estado.

Los empresarios y sus colaboradores 
que a diario trabajan en las micro, 
pequeñas, medianas y grandes 
empresas yucatecas asociadas a 
Coparmex Mérida así lo demandan. El 
tiempo corre

Obra Pública: piden los constructores

Por su parte, los constructores 
yucatecos, a través de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la 
Construcción, también levantaron a 
voz y solicitaron a los tres niveles de 
gobierno agilizar el gasto programado 
en infraestructura física, un programa 
emergente de inversión, evitar 
excesiva burocracia en los trámites 
de construcción y la reorientación 

de los recursos federales hacia las 
constructoras locales.
 
Todo esto –señala el sector local- como 
medidas para reactivar a la industria de 
la construcción ante la contingencia 
sanitaria, porque creemos que para 
reconstruir rápidamente la dinámica 
económica del estado, y para que 
existan liquidez y flujo de manera local, 
es imprescindible empezar a pensar 
desde ahora cuáles deben de ser las 
medidas anticíclicas de excepción y 
para lograrlo, algunas de nuestras 
propuestas son:

• Agilizar los procesos de licitación 
de todos los recursos 2020 
comprometidos para inversión 
pública a fin de evitar subejercicios 
y garantizar el pago oportuno a 
proveedores.
• Implementar un programa de 
inversión extraordinario que impulse 
proyectos viables y demandados por 
la sociedad.
• Fomentar decididamente la 
participación privada en proyectos 
de infraestructura pública.
•  Aumentar y agilizar el financiamiento 
y la entrega de créditos blandos a las 
MIPYMES por parte de la banca de 
desarrollo.
•  Aumentar el plazo para la 
presentación de la declaración anual 
de Impuestos.
•        Agilizar los trámites de permisos 
y autorizaciones de construcción.
• Estudiar la posibilidad de 
implementar estímulos fiscales a 
las empresas (reducción del pago de 
impuesto sobre nómina, impuesto 
sobre la renta, etc.)
• Solicitar al gobierno federal que los 
proyectos que están ejecutando las 
fuerzas armadas sean reorientados 
hacia las empresas del sector de la 
construcción.

• Aplicar los recursos de 
los programas federales de 
construcción de escuelas hacia 
las empresas locales.

Estas propuestas se han 
planteado en diversas reuniones 
celebradas con el Gobierno del 
Estado, el Ayuntamiento de 
Mérida, la junta de coordinación 
política del Congreso del Estado 
y el Consejo Coordinador 
Empresarial, en las que dejamos 
claro que consideramos 
adecuadas las medidas 
propuestas por el gobierno del 
estado de Yucatán en el Plan de 
Apoyo e Incentivos Económicos 

para las familias y empresas de Yucatán 
presentado en días recientes al poder 
legislativo.

Para que el impacto económico sea 
menor, es preciso llevar a cabo un 
excepcional esfuerzo por parte de 
los dueños de las empresas, para 
conservar la planta laboral y evitar 
despidos masivos.

Esto se puede lograr con mucho diálogo, 
con apertura de todas las partes, y 
con una estrategia de política laboral, 
porque no hay que perder de vista que, 
el sector de la construcción, así como 
tiene un efecto multiplicador positivo 
al impactar aproximadamente más 
de 180 de las más de 260 actividades 
económicas, también puede generar un 
efecto contrario al entorno económico 
si se detiene de manera abrupta y por 
mucho tiempo, ya que se  dejan de 
inyectar recursos a toda la cadena de 
valor que se crea cuando se promueve 
la inversión.

Queremos enfatizar que el llamado más 
urgente hacia nuestros afiliados y a la 
sociedad en general ha sido el respetar 
de manera estricta y sin ligerezas todas 
las indicaciones y recomendaciones 
emitidas por los Servicios de Salud de 
Yucatán, dejando claro que una vez 
pasada la emergencia, la estrategia de 
recuperación en nuestro estado debe 
pasar por fortalecer a la construcción 
en su carácter de cimiento de nuestra 
economía.

“Como siempre que algún evento 
catastrófico se ha presentado, 
estaremos atentos y listos para 
reconstruir lo dañado y volver a 
conformar las condiciones de vida que 
nos merecemos”, concluye el sector de 
la construcción en la entidad.

EspecialEspecialEspecial
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OPINIÓN ESPECIAL

La profesora Ethel del Carmen Trujillo Rodríguez fue 
transportada desde Perú en el avión de la Fuerza 
Área Mexicana, Gulfstream G550, el cual aterrizó en el 

aeropuerto de Mérida, Yucatán, a las 21:00 horas del lunes 30 
de marzo.

La señora Trujillo llegó a México con las cenizas de su esposo, 
Isaías Rodríguez, quien falleció en el país sudamericano a 
causa del coronavirus y que presuntamente fue el primer 
mexicano contagiado en el extranjero.

La señora Ethel del Carmen fue recibida por su hijo Dario Rodríguez 
Trujillo, después de que el avión aterrizara al aeropuerto de 
la Ciudad de Mérida; y de inmediato fue trasladada al hospital 
regional del ISSSTE para su pronto aislamiento.

Ethel y su esposo fallecido, ambos profesores yucatecos, 
viajaron el pasado 7 de marzo a Perú como parte de una 
misión altruista clerical. Sin embargo, los dos se encontraban 
ahí cuando se desató la pandemia y quedaron atrapados en 
tierras andinas.

La señora Trujillo Rodríguez intentó regresar en uno de los 
primeros vuelos humanitarios que gestionó la Cancillería; 
sin embargo, esto les fue impedido luego de que un filtro 
sanitario detectara que su esposo presentaba signos de este 
nuevo virus.

Tras permanecer varios días en confinamiento en una 
habitación de hotel, el esposo de la mujer fue trasladado a un 

hospital cercano al presentar dificultad para respirar y falleció 
un día después, sin que se tenga claro hasta el momento si el 
nuevo virus fue la causa.

Fue hasta el sábado 28 de marzo cuando el canciller Marcelo 
Ebrard Casaubón informó en su cuenta de Twitter que; por 
instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador 
sería repatriada a México en un avión de la Fuerza Aérea 
Mexicana.

Cuando doña Ethel supo que regresaría en un avión militar 
les dijo a sus hijos: “Yo con que sienta que estoy con los míos, 
aunque sea en la Fuerza Aérea Mexicana, ya me siento en 
casa”. Es mismo sábado fue trasladada del hotel al Hospital 
Regional de Cusco.

Hasta la tarde de ese sábado, la yucateca seguía hospitalizada, 
principalmente para estabilizarla en el aspecto emocional.

El mismo Gobierno Regional de Cusco informó en su 
cuenta oficial que la yucateca “se encuentra estable y bajo 
observación médica; sin embargo, debido al dolor por la 
pérdida repentina de su esposo y viendo deteriorada su salud 
mental, la Dirección de Salud en coordinación con la Dirección 
del Hospital Regional y una junta médica, tomamos la decisión 
de evacuar a la señora hacia el área de hospitalización del 
nosocomio, con la finalidad de realizarle un seguimiento a su 
salud mental y física de manera más personalizada”.

Profesora yucateca regresa a casa 
después de estar varada en Perú

La historia del 
matrimonio 
que salió a 
Perú a una 
misión clerical: 
ella regresó 
enferma de 
coronavirus 
y solo con las 
cenizas de su 
esposo.
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El alcalde Mérida, Renán Barrera Concha 
presentará al Cabildo la propuesta de 
descontar el 100% en los pagos por 
derecho de piso permisos durante abril, 
mayo y junio a los oferentes de los 
distintos programas del Ayuntamiento.

Ayuntamiento promueve apoyos 
emergentes para vendedores en 

espacios públicos

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Las medidas que el Ayuntamiento 
está tomando para hacer frente a la 
contingencia causada por el Covid-19 

ponen especial énfasis en ofrecer apoyos 
a la población más vulnerable y que se ve 
directamente afectada con la suspensión de 
actividades, indicó el alcalde Renán Barrera 
Concha.

Por eso, agregó, presentaremos ante el Cabildo 
la propuesta de descontar el 100% en los pagos 
por derecho de piso permisos durante abril, 
mayo y junio a los oferentes de los distintos 
programas permanentes del Ayuntamiento 
para la promoción económica, turística y 
cultural, además de los vendedores que se 
instalan en los zoológicos del Centenario y 
Animaya, el tianguis del automóvil y el parque 
de la Ermita de Santa Isabel.

Detalló que en el primer caso resultarían 
beneficiados los oferentes de programas 
como Mérida en Domingo, Noche Mexicana y 
la Bici ruta.

El Alcalde puntualizó que estas medidas 
forman parte de Programa de Apoyos 
Emergentes, que contempla estímulos fiscales 
en los derechos municipales, que van del 50 
al 100%, cuya primera parte ya se aprobó en 
sesión de Cabildo del sábado pasado.

—Con este programa emergente queremos 
ayudarlos a enfrentar la situación actual 
evitando afectaciones de gran magnitud —
señaló.

—Para el Ayuntamiento de Mérida es de suma 
importancia respaldar en estos momentos 
de crisis a todas las familias meridanas y en 
especial a las más vulnerables —expresó—. 
Juntos haremos frente a los problemas que 
acarrea esta contingencia sanitaria y juntos 
lograremos remontarlos.

Especial / La Revista 
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Recordó que en la reciente sesión 
de Cabildo presentó y los regidores 
aprobaron un paquete de estímulos 
sociales y económicos emergentes, 
el cual asegura un beneficio directo a 
los ciudadanos.

—También dimos a conocer otras 
medidas que iremos poniendo 
en marcha en los próximos días 
y presentaremos al Cabildo para 
ampliar los apoyos, ya que como 
autoridad en estos momentos 
nos toca hacer el mayor esfuerzo 
para brindar a los ciudadanos las 
mejores opciones para superar esta 
contingencia—explicó.

Remarcó que estos apoyos 
emergentes y especiales se logran 
gracias a que esta administración 
mantiene finanzas sanas.

—Esto también es una muestra 
palpable de la importancia del apoyo 
ciudadano, tomando en cuenta que 
uno de los principales ingresos 
del Ayuntamiento es el pago del 
impuesto predial, obligación con la 
que muchos ciudadanos cumplen 
desde los primeros meses del año, 
gracias a la confianza en que las 
autoridades municipales destinarán 
esos recursos a obras en beneficio 
de todos y los manejará de manera 
transparente —añadió.

—No cabe duda que todos saldremos 
afectados de este período de 
aislamiento, pero tenemos el deber 
de velar de manera especial por los 
que menos tienen, por la población 
más vulnerable y hacia eso estamos 
enfocando nuestras energías —
aseguró.

Barrera Concha aseveró que a la 
par de los apoyos emergentes, el 
Ayuntamiento mantiene las acciones 
para contener la propagación del 
virus y continúa la compra de insumos 
de primera necesidad como gel 
antibacterial, cubre-bocas y guantes; 
también seguirá llevando a cabo 
acciones de sanitización en espacios 
públicos, como parques, mercados y 
asociaciones civiles entre otros.

—Estamos haciendo todo de nuestra 
parte para cumplir con las acciones 
que nos garanticen el cuidado de la 
salud y bienestar de los meridanos, 
por eso es muy importante que 
la misma población nos ayude 
permaneciendo en sus hogares y 
en caso de que tengan que salir lo 
hagan con el mayor cuidado posible, 
solo de esta forma podremos reducir 
el impacto del coronavirus en el 
municipio—puntualizó.

El Alcalde dijo que 
las medidas forman 
parte de Programa de 
Apoyos Emergentes, 
que contempla 
estímulos fiscales 
en los derechos 
municipales, que van 
del 50 al 100%.
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Mauricio Vila anuncia 
apoyos económicos para 
los 106 municipios del 
estado por el Covid-19

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal anuncia que su Gobierno 
apoyará a las familias yucatecas con el pago, por dos 
meses, del 100% de los costos de los servicios de agua 

potable y recolección de basura, así como del 50% de la cuota 
en su recibo de luz. 

Especial / La Revista 

El Gobierno del Estado apoyará con el pago del 100% 
de la cuota por el servicio de agua y recolección de basura.
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507 MIL 

100%

HOGARES SERÁN 
BENEFICIADOS CON
EL PAGO DIRECTO DEL 

50%
DE SU RECIBO DE CFE

DEL RECIBO DE AGUA Y BASURA 
LO PAGARÁ EL GOBIERNO

Gobernador del Estado de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal anunció que, para beneficiar la economía 
y el ingreso las familias de los 106 municipios del 
estado durante la contingencia por el coronavirus, 
el Gobierno del Estado apoyará con el pago del 
100% de la cuota por el servicio de agua potable 
y recolección de basura correspondiente a dos 
meses, al igual que con el 50% en sus recibos de 
luz durante un bimestre a quienes mantengan sus 
consumos hasta 400 kilowatts hora.

Vila Dosal informó que lo anterior forma parte de 
las acciones que medidas para hacer frente a los 
desafíos que se están presentando a las familias 
del estado a causa de esta emergencia sanitaria 
que está pegándole fuerte a la economía nacional 
y estatal, espacialmente a los bolsillos de quienes 
menos tienen.

“Esto lo hacemos de manera solidaria con todos 
ustedes y, que quede muy claro, que ante toda esta 
contingencia y ante esta adversidad, todos somos 
uno solo. Ustedes no están solos, cuentan con todo 
nuestro apoyo”, agregó el Gobernador,

De esta manera, Vila Dosal indicó que el Gobierno 
del Estado va a subsidiar a los ciudadanos de los 
106 municipios del estado el costo de los servicios 
de agua potable y de recolección de basura durante 
los meses de abril y mayo, a través de recursos 
equivalentes al costo de estas prestaciones que 
serán entregados a los ayuntamientos, a fin de que 
no sean las familias las que se vean en la necesidad 
de pagarlo de su propia vuelta en estos días de 
dificultad económica.

Asimismo, el Gobernador señaló que, como parte 
de este esfuerzo adicional, se firmará un convenio 
con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para 
apoyar la economía familiar de los yucatecos que 
menos ganan y más lo necesitan, el cual permitirá al 
Gobierno del Estado pagarles durante un bimestre 
el 50% del recibo de consumo de energía eléctrica 
a quienes se mantengan con un consumo de hasta 
400 Kilowatts hora durante un bimestre.

En ese sentido, Vila Dosal detalló que este esfuerzo 
extraordinario permitirá apoyar alrededor de 
507,000 hogares, lo cual representa el 63% de las 
casas de todo el estado de Yucatán con el pago 
directo del 50% de su recibo de luz, el cual se 
realizará directamente a la CFE, por lo que invitó a 
los yucatecos a moderar sus consumos de luz en 
estos días de contingencia para que puedan recibir 
este beneficio. 

 “Ante la contingencia por el Coronavirus hay que 
empezar ya y cuanto antes a apoyar con todo 
lo posible a quienes menos tienen. Mientras 
esperamos la aprobación de los Diputados locales 
a nuestro Plan Estatal para impulsar la economía, 
los empleos y la salud de los yucatecos, he 
instruido esta ayuda en beneficio de todos”, finalizó 
el Gobernador.
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Al encabezar la reunión de la Mesa 
Estatal para la Construcción de la 
Paz, el gobernador Carlos Miguel 

Aysa González hizo un firme llamado 
a la población a seguir estrictamente 
las recomendaciones de higiene, sana 
distancia y permanecer en sus hogares 
para contener la propagación del COVID-19.

De igual forma, instruyó a las autoridades 
a fortalecer las acciones preventivas en 
materia de salud y revisó las estrategias 
de apoyo a sectores sociales y los avances 
de integración del paquete de contingencia 
económica para respaldar al sector 
productivo campechano.

En la Casa de los Gobernadores, 
acompañado de los comandantes de la X 
Región Militar, Víctor Hugo Aguirre Serna; 
de la 33ª. Zona Militar, Enrique Dena 
Salgado y de la Tercera Región Naval, 
Octavio Trejo Hermida, el mandatario 
recalcó que las instituciones de gobierno 
siguen trabajando de manera coordinada 

para atender la emergencia sanitaria y 
garantizar la tranquilidad social.

“A los campechanos les pedimos que 
confíen en sus autoridades porque los tres 
órdenes de gobierno estamos trabajando 
de manera conjunta y hemos consolidado 
un fuerte mecanismo de comunicación que 
nos ha permitido tomar las precauciones 
necesarias, robustecer el sistema de salud, 
vigorizar las tareas de vigilancia para evitar 
saqueos y asegurar el suministro de bienes 
y servicios”, remarcó.

Igualmente, extendió su reconocimiento a 
los trabajadores de la salud de todo el estado 
por el ejemplo que han dado de servicio a 
la comunidad, al tiempo que reconoció el 
respaldo que el gobierno federal ha dado a 
Campeche para hacer frente a la pandemia 
con suficiente medicamento y equipo.

Asimismo, dio seguimiento a la operatividad 
de los filtros de control sanitario que 
se han instalado en toda la geografía 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador conmina a seguir 
recomendaciones para contener 

la propagación del COVID-19

A los campechanos les 
pedimos que confíen 
en sus autoridades 
porque los tres 
órdenes de gobierno 
estamos trabajando 
de manera conjunta y 
hemos consolidado un 
fuerte mecanismo de 
comunicación que nos 
ha permitido tomar las 
precauciones necesarias: 
Carlos Miguel Aysa 
González, gobernador de 
Campeche.
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estatal, estableciéndose así un cerco que ayude a evitar la 
introducción de casos de contagio, y evalúo el adelanto en 
el pago de apoyos a pescadores y la entrega de canastas 
básicas a la gente que más lo necesita.

Durante la reunión, la Secretaría de Desarrollo Económico 
presentó los avances de la integración del plan de 
contingencia para apoyar al sector productivo y explicó que 
se han sostenido reuniones con instituciones bancarias para 
acordar mecanismos de ayuda y con proveedores de servicios 
para garantizar el abasto de mercancía, gasolina, gas y 
electricidad.

En tanto, el Consejo Estatal de Seguridad Pública informó 
que, de acuerdo al último reporte del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, Campeche sigue siendo el estado con el 
menor índice delictivo del país.

A la reunión asistieron, la delegada de los programas federales 
de desarrollo, Katia Meave Ferniza; los secretarios de Salud, 
José Luis González Pinzón y de Seguridad Pública, Jorge 
Argáez Uribe; el fiscal general, Juan Manuel Herrera Campos; 
la encargada del despacho de la Sedeco, Paula Flores Alcalá, 
y el secretario ejecutivo del CESP, Fernando Bolívar Galera, 
entre otros funcionarios.

Instalan Comité de abasto ante contingencia

Asimismo, con la instrucción del gobernador Carlos Miguel 
Aysa González, la Subsecretaria de Planeación, Innovación y 
Competitividad y encargada de Despacho de la Secretaría de 
Desarrollo Económico (SEDECO) Paula Flores Alcalá, instaló el 
Comité de Abasto, que coordinará los comercios, empresas, 
bancos, fábricas y cualquier otra actividad económica para que 
puedan continuar sus operaciones preventivas, emergentes y 
de reactivación de la economía con el objeto que la población 
pueda acceder a los bienes y servicios indispensables para 
enfrentar la problemática relacionada a la contingencia 
COVID 19 .

Este comité contará también con los mecanismos de 
comunicación y participación pertinentes para asegurar una 
intervención ordenada y oportuna en las tareas durante las 
fases de prevención, emergencia y reactivación; fortaleciendo 
la cadena de alimentación de bienes y servicios.

En presencia de los secretarios de Desarrollo Social y 
Humano, Administración e Innovación Gubernamental y 
Protección Civil, Cristian Castro Bello, Gustavo Ortiz González 
y Edgar Hernández Hernández, respectivamente, Flores 
Alcalá precisó que se pondrán en marcha mecanismos de 
coordinación, distribución y monitoreo sin precedentes para 
que no le falte nada a las familias campechanas.

Argumentó que serán convocados todos los organismos que 
puedan contribuir a planear, organizar y prever la logística 
y desplazamiento de bienes y servicios indispensables 
tales como: suministros de higiene, canasta básica, agua, 
combustible, de igual forma conocer los niveles de abasto que 
existen a nivel estatal y nacional.

Expresó que el Gobernador Carlos Miguel Aysa González ha 
instruido que todos los bienes y servicios estén garantizados 
y de la mano de la Profeco se aseguren precios justos y estar 
listos para que la ayuda llegue a todos los rincones del estado.

Los campechanos podemos estar tranquilos, hemos 
asegurado que hay abasto al menos para los próximos 60 
días de todos los bienes y servicios; se sigue produciendo en 
el campo, en las principales industrias, los supermercados 
tienen mercancías suficientes en sus centros de distribución y 
se está garantizando que combustibles y energía no le falten 
a nadie, expresó.

Agregó que en el seno del Comité se garantiza que en todos 
los municipios haya alimentos y servicios; pues hoy el abasto 
no es un problema y tampoco lo será en los próximos meses.

No tengan duda que tenemos un gobernador que todas las 
mañanas lo primero que hace es pensar en la gente, por eso 
los campechanos deben estar tranquilos, que cada paso que 
se da es con responsabilidad y pensando en el bien de todos, 
finalizó.

Ante la contingencia, en Campeche se instaló el 
Comité de Abasto, que coordinará los comercios, 
empresas, bancos, fábricas y cualquier otra 
actividad económica.
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Los casos positivos por 
coronavirus en Quintana Roo 
siguen siendo de importación, de 

personas que se infectaron fuera de la 
entidad, y aún no se registran brotes 
comunitarios, expuso el gobernador 
Carlos Joaquín.
 
Para evitar que esto ocurra, el 
Mandatario explicó que en los lugares 
donde se ha tenido la posibilidad de 
mayor propagación se han extremado 
las medidas preventivas y de higiene 
personal, como quedarse en casa, 
no salir si no se tiene necesidad y 
practicar de manera frecuente el 
lavado de manos con agua y jabón.

Carlos Joaquín afirmó que la 
Secretaría de Salud ha diseñado un 
cuestionario digital de salud para 
detectar posibles casos de COVID_19. 
Agregó que interesa saber y conocer 
donde se dan, en cada lugar y tomar 
medidas en cada uno de esos sitios.

“Les pedimos que lo compartan y 
contesten si presentan síntomas. Si 
se trata de un caso sospechoso, la 
Secretaría de Salud los contactará 
para darles atención” afirmó.

El Ejecutivo destacó que juntos 
saldremos adelante y vamos a 
seguir cuidando de Quintana Roo con 
responsabilidad y compromiso.

Carlos Joaquín agradeció el apoyo 
de los presidentes municipales, 
diputados locales y federales, 
senadores, empresarios y sobre todo 
la sociedad, los hombres y mujeres 
de Quintana Roo, al personal de 
salud y de seguridad pública que han 
participado de manera comprometida 
para salvar la vida de las personas.

El gobernador Carlos Joaquín expresó 
que a partir de la próxima semana se 
estará en posibilidades de iniciar con 
el programa de “Apoyo Alimentario” 
para las familias que más lo requieren 
en estos momentos.

“La idea es llegar casa por casa, a 
quienes más lo necesitan” explicó 
al indicar que ahora es cuando más 
se requiere no salir y extremar 
medidas de prevención, como el 
distanciamiento y aislamiento social, 
y las de higiene personal.

El gobernador Carlos Joaquín de nuevo 
exhortó a la población a quedarse en 
casa, mantener el distanciamiento 
social, evitar salir a las calles y 
disminuir aún más el flujo vehicular 
que en algunos lugares ha sido del 10 
a 15 por ciento, mientras que en otros 
ha sido de un 20, 25 hasta un 30 por 
ciento.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Vamos a seguir cuidando de 
Quintana Roo con responsabilidad y 

compromiso: Carlos Joaquín

El gobernador de 
Quintana Roo destaca 
que la participación de 
la gente es importante 
para salir delante de esta 
contingencia ocasionada 
por el Coronavirus.
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OPINIÓN CONGRESO

Con el voto a favor de 24 diputados y el voto en contra de 
Leticia Euán Mis (Morena), la LXII Legislatura aprobó por 
mayoría la ampliación presupuestal de $1,500 millones 

de pesos al Ejecutivo estatal, en materia de prestación de 
servicios de salud, desarrollo económico, protección del 
empleo y protección social, para la implementación del Plan de 
Contingencia, Protección al Empleo y Reactivación Económica 
en Yucatán, derivado de la contingencia sanitaria del Covid-19.

En sesión ordinaria, se informó que este Decreto entrará en 
vigor el día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial del 
Gobierno del Estado, así como el Poder Ejecutivo del Estado 
conformará un Comité, que tenga como objeto dar seguimiento 
al ejercicio, aplicación, desarrollo del proyecto y destino de los 
recursos autorizados en el presente Decreto.

Dicho comité estará integrado por representantes del sector 
empresarial, obrero, educativo, organizaciones de la sociedad 
civil, los representantes de los rubros favorecidos en términos 
de este Decreto y por lo menos tres presidentes municipales 
de las distintas fuerzas políticas del estado; lo anterior deberá 
constar en el reglamento correspondiente, además de al 
menos dos diputados de la Comisión Permanente  de Vigilancia 
de la Cuenta Pública.

La diputada Paulina Viana Gómez (PAN) lamentó dejar a un 
lado la oportunidad de poder entrar a tiempo al rescate de 
la economía, después de que termine la contingencia, al no 
considerar el empréstito de mil 728 millones de pesos solicitado 
por el Ejecutivo estatal para inversión de obra pública.

“Faltó voluntad política, porque la pregunta vendrá después de 
cómo generar empleos, por lo que una de las respuestas es la 
obra pública y genera para la comunidad un bien, “perdimos la 
oportunidad de adelantarnos al problema”.

En contraparte, Alejandro Cuevas Mena (PRD) indicó que son 
momentos de unidad y no es momento de menospreciar y de 
criticar, porque la actual Legislatura no está en contra de la 
solicitud del préstamo, sino que observará cómo avanza la 
contingencia sanitaria para analizar con más claridad cómo 
reactivar la economía.

Aunado a esto, Warnel May Escobar (PRI) argumentó que 
el propósito de este dictamen es contar con un sistema de 
salud público fortalecido a la par de un programa de apoyos y 
estímulos fiscales; al igual que la conformación de un Comité, 
que tenga como objeto dar seguimiento al ejercicio, aplicación, 
desarrollo del proyecto y destino de los recursos autorizados 
en el presente Decreto.

En el mismo sentido, Luis Loeza Pacheco (Morena) señaló que 
no está de acuerdo, ni a favor, de endeudar al pueblo, pero está 
a favor de que los recursos lleguen a las manos de las personas 
más necesitadas y vulnerables, por lo que “si ese apoyo no les 
llega, que lo reclamen, porque lo estamos aprobando para los 
que menos tienen”.

No obstante, su compañera de 
bancada, Leticia Euán Mis (Morena), 
aclaró que su voto es en contra 
de un endeudamiento del pueblo 
yucateco, porque el Gobierno 
Federal tiene un plan de rescate 
ante esta contingencia sanitaria.

En su turno, Luis Aguilar Castillo 
(Nueva Alianza) afirmó que los 
recursos aprobados este día solo 
es una bocanada de oxígeno pero 
no es la solución, porque se prevén 
dos meses con esta ampliación 
presupuestal “y esto puede 
ampliarse mucho más”.

En la plenaria, también fue turnado 
para su análisis en la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso estatal, la propuesta de acuerdo para crear 
la Comisión Especial para el Seguimiento de los Trabajos 
realizados por las y los Alcaldes Municipales del Estado, 
ante la contingencia de Covid-19, suscrita por la fracción de 
Movimiento Ciudadano.

Además, las siete fuerzas políticas aprobaron también retirar el 
proyecto de Acuerdo para que el Congreso de Yucatán, en pleno 
respeto a la autonomía, exhorte al titular del Poder Ejecutivo y 
a los Presidentes Municipales a tomar las medidas necesarias 
para diferir y prorratear el pago de impuestos y derechos que les 
correspondan respectivamente, mientras exista la pandemia 
de Covid-19, propuesta por Lila Frías Castillo (PRI), porque ya se 
contemplaba en el dictamen anteriormente avalado.

LXII Legislatura aprueba plan 
de contingencia ante la pandemia

Con el voto a 
favor de 24 
diputados y un 
voto en contra la 
LXII Legislatura 
aprobó por 
mayoría la 
ampliación 
presupuestal de 
$1,500 millones 
de pesos al 
Ejecutivo estatal.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Lamento que los intereses partidistas 
o el miedo que les provoca la palabra 
empréstito no haya permitido ver los 

verdaderos beneficios de la obra pública 
y los beneficios que hubiera traído 
consigo para todo Yucatán, que estaban 
establecidos en la iniciativa de decreto de 
la ampliación presupuestal enviada por 
el Ejecutivo estatal al Congreso, afirmó la 
diputada del PAN, Paulina Viana Gómez.

En su intervención en tribuna, la 
legisladora externó su beneplácito por las 
medidas aprobadas para el combate de la 
pandemia ocasionada por el coronavirus 
o Covid-19, cuya fase crítica prevalece en 
nuestra entidad.

“Como todos ustedes saben, en el 
Congreso del Estado hemos trabajado 
en lo último días largas jornadas para 
la aprobación del dictamen que contiene 
el Plan de Contingencia, Protección al 
empleo y Reactivación económica, por la 
afectación en Yucatán ocasionada por el 
virus COVID-19”, dijo.

“No pondré en entredicho la salud de los 
yucatecos, ESE ES UN TEMA DE MÁXIMA 
PRIORIDAD, que no distingue colores y 
como legisladores nos une y nos mueve 
por un mejor Yucatán sin importar 
intereses partidistas. Por lo tanto, pedí el 
voto a favor del dictamen”, destacó.

No obstante, en esa misma intervención 
expuso que “se perdió una gran 
oportunidad” haber dejado fuera el rubro 
de la obra pública que venía contenida en 
la iniciativa original del Ejecutivo.
 
“Considero de extrema importancia 
analizar y decidir qué vendrá después 
de haber pasado esta contingencia 
sanitaria, sobre todo cuando decenas 
de negocios y miles de trabajadores han 
dejado de laborar. La obra Pública es 
definida como el trabajo de construcción 
que es promovido por la administración 
pública y que genera a la comunidad un 
bien”, señaló.

De acuerdo con los datos expuestos por 
la legisladora, la obra pública genera 5.6 
millones de empleos, lo que representa 
el 13.2% del empleo total del país, detona 
a 170 de las 270 actividades económicas 
reconocidas por el INEGI, su efecto 
multiplicador es que por cada 100 pesos 
que se destinan a la construcción, 43 
pesos se emplean para la compra de 
servicios y materiales que se ofrecen en 
63 ramas económicas que integran la 
cadena productiva de este sector.

“Como diputados tenemos la gran 
responsabilidad de dar respuestas 
efectivas y eficientes a la sociedad 
nunca ha sido aceptable y menos aún 
en estos momentos de contingencia 
que, por miedo o peor aún, por intereses 
ajenos al bien común de los yucatecos se 
perdiera la oportunidad de adelantarnos 
al problema económico”, apuntó. 

Cuánto lamento que se hayan perdido de 
vista los verdaderos beneficios de la obra 
pública para los yucatecos y yucatecas, 
tanto de las zonas urbanas como las 
rurales, puntualizó.

LAMENTA PAULINA VIANA QUE 
LA OBRA PÚBLICA NO HAYA SIDO 

CONSIDERADA EN DICTAMEN 

Perdimos una 
gran oportunidad 
de adelantarnos 
al problema 
económico: 
Paulina Viana 
Gómez, diputada 
del PAN por el 
Distrito Dos.
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The Last Dance

Hubo una época en la que el planeta entero veía el 
basquetbol. Corría el año de 1997 y no importaba 
si eras aficionado o no al deporte más hermoso 

y emocionante que existe, simplemente cuando la 
televisión transmitía un partido de los Toros de Chicago 
lo más probable era que te quedaras enganchado a la 
pantalla. La razón: Un tal Michael Jordan, que saltaba a 
la duela cuando el anunciador presentaba al número 
23 proveniente de la Universidad de North Carolina. 
Uno sabía que la magia estaba asegurada y durante los 
siguientes 60 minutos ibas a ver algo que en el interior 
sabías que era histórico e irrepetible, que eras afortunado 
por ser testigo de como un jugador de baloncesto 
desafiaba a la gravedad y a cualquier otra ley de la física 
para convertirse en el atleta más dominante de la historia 
no solamente del baloncesto sino muy probablemente de 
cualquier otro deporte. 

Pero Jordan no estaba solo. La franquicia de los Bulls 
había tardado varios años en construirse y alrededor de 
la estrella giraban varios planetas que conformaban un 
armónico y bien estructurado sistema solar. Un sistema 
que era sabiamente controlado por un tipo que quizá sea el mejor 
entrenador en toda la historia del deporte ráfaga: Phil Jackson. 
Jackson se convirtió en el prestidigitador que supo conducir con 
sapiencia y paciencia a un vestuario conformado por jugadores 
con egos y características diferentes y lograr que brillaran para 
alumbrar el camino de Jordan. Ahí estaban Scottie Pippen, Steve 
Kerr, Toni Kukoc y el siempre polémico Denis Rodman. Un equipo 
que terminaría marcando historia no solamente dentro del 
mundo del baloncesto sino, como he tratado de explicar, en la 
historia de la cultura popular.

La historia ahora parece un tanto lejana. Han pasado 22 años 
desde aquel legendario tiro de Jordan ante el Jazz de Utah para 
que los Bulls consiguieran su sexto título en 8 años y para muchos 
de nosotros que fuimos testigos de aquel momento, la imagen 
sigue siendo tan emocionante como lo fue en su momento. Pero 
lo que entonces no sabíamos es que el equipo había permitido 
que un equipo de filmación documentara todo el proceso, todo 
lo que tuvieron que atravesar para llegar a ese sexto y, a la 
postre, último título de Jordan y los Bulls. Dos décadas después 
ese material ha sido editado, se le han añadido entrevistas 
con los miembros del equipo y con el propio Phil Jackson, con 
jugadores rivales como Magic Johnson, Isaiah Thomas o Patrick 
Ewing, periodistas deportivos como Bob Costas, políticos de la 
talla de Barack Obama y personajes de la cultura popular como 
Oprah Winfrey y Justin Timberlake que evidentemente buscan 
contextualizar lo que aquel equipo significó para el deporte pero 
en general para muchos aspectos de la vida no solamente de 
los Estados Unidos sino del Mundo entero. El resultado de todo 

este esfuerzo por mostrar lo que fue una de las temporadas 
más complicadas y a la vez exitosas en la historia de cualquier 
franquicia deportiva en el mundo se llama “The Last Dance”, una 
miniserie dirigida por Jason Hehir un experimentado realizador 
de documentales deportivos – vale mucho la pena ver lo que hizo 
con “André The Giant” retratando la dolorosa vida de la estrella de 
la lucha libre – quien ha puesto todo su talento al servicio de una 
de las más grandiosas leyendas del deporte, una que incluye a 
un nombre que por si sólo es legendario y cuyo legado ha podido 
traspasar cualquier tipo de barrera generacional. 

Originalmente la miniserie documental iba a estrenarse en el mes 
de junio, pero los directivos de ESPN – cadena que transmitirá 
The Last Dance en los Estados Unidos - han decidido mover el 
estreno al 19 de abril. Una decisión que tiene que ver con la actual 
contigencia sanitaria que se vive en el mundo y que ha apagado 
las luces de los escenarios deportivos en todo el planeta. La 
falta de eventos deportivos urge entonces a llenar ese espacio 
con programación original y espectacular y es por ello que se ha 
adelantado la emisión de la serie. Para el resto del mundo Netflix 
será la plataforma por la cual podrá verse el documental con la 
salvedad que los 10 capítulos se estrenarán un día después de 
que lo hagan en los Estados Unidos.

El mundo pasa ahora por uno de los momentos más complejos 
de su historia. El regresar a una época en la que Jordan y los 
Bulls escribían una épica inigualable puede significar un respiro 
de inspiración ante la incertidumbre por la que todos estamos 
atravesando y en el que las historias de éxito pueden motivarnos 
para enfrentar mejor a los días raros. 

EN LA PANTALLA 

Originalmente la miniserie documental iba a estrenarse 
en junio, pero los directivos de ESPN – cadena que 
transmitirá The Last Dance en los Estados Unidos - han 
decidido mover el estreno al 19 de abril.

EN LA PANTALLA 
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Si se trata de 
recomendar algo 
para leer en nuestro 
claustro personal hay 
que comenzar con “El 
nombre de la rosa”, de 
Umberto Eco.

Algunos tenemos la enorme fortuna 
de no sentirnos claustrofóbicos en 
nuestras casas, recuerdo mis épocas 

en la Ciudad de México cuando tenía que vivir 
en un cuarto de quince metros cuadrados 
y con un baño compartido con todo el piso, 
ante la imposible movilidad no queda 
más que valorar mucho lo que se tiene y 
agradecerlo al creador.

Ahora entiendo a los integrantes 
enclaustrados del clero regular, desde los 
casos extremos como los Cartujos o los más 
relajados como los Franciscanos, y si bien 
encierro es encierro, no es lo mismo una lata 
que una pecera y mucho menos una jaula 
que un jardín.

La maravilla que deben de ser los estados 
contemplativos en los conventos, los 
largos corredores, las celdas ascéticas, los 
comedores pintados del mismo color que la 
vestimenta de los comensales, que pueden 
hablarse o no pero se sienten el uno al otro en 
el mismo trance.

Si se trata de recomendar algo para leer en 
nuestro claustro personal hay que comenzar 
con “El nombre de la rosa”, de Umberto Eco.

No puedo pensar en algo más interesante y 
folclórico que un policía medieval enfundado 
en hábito de monje.

La forma magistral de la estructura de la 
novela nos transporta a lo que era la vida en 
los conventos de la época, maitines, ángelus, 
rezos vespertinos, mientras que al mismo 
tiempo surgen las interrogantes que harán las 
delicias del lector ¿Realmente existe el libro 
perdido de Aristóteles y si es así dónde está? 
¿Qué papel juega la Inquisición en todo esto? Y 
por supuesto ¿Quién es el asesino?

Sin embargo para los más ortodoxos está la 
imprescindible obra poética de Sor Juana Inés 
de la Cruz.

Tengo en mis manos un librito editado por 
Novaro que según la dedicatoria lo adquirió 
mi abuelo hace exactamente 60 años, es una 
breve pero sustanciosa antología de la obra de 
Juana de Asbaje y representa lo más granado 
de la inmortal escritora.

Si bien es cierto que Sor Juana fue utilizada como 
estandarte por todo el feminismo chabacano 
de los años setenta (“la compañera” María 
Esther Zuno primero, y Margarita López Portillo 
después), ya no puede leerse a Sor Juana desde 

una perspectiva política, sino puramente 
literaria, aunque resulte muy divertido andar 
cazando mensajes de crítica social entre sus 
poemas.

A la dama de Asbaje hay que leerla 
precisamente desde la contemplación de su 
interior y de su entorno. La vida en el claustro, el 
cultivo del alma, el roce con la aristocracia, son 
los caminos concurrentes que desembocan en 
liras, sonetos, redondillas, décimas y demás 
delicias de los bibliófagos.

Por fortuna el feminismo actual ha dejado 
en paz a Sor Juana, tal vez porque las 
reivindicaciones ya son otras muy distintas, tal 
vez por considerarla cursi, elitista o timorata, 
tal vez por ignorancia pura, no sé pero lo de: 
“Hombres necios que acusáis a la mujer sin 
razón, sin ver que sois la ocasión de lo mismo 
que culpáis”; simplemente no tiene cabida en 
una sociedad donde las que normalmente 
acusan son ellas (claro, con razón y mucha pero 
no siempre).

Y aquello de “¿Cuál es de más culpar, aunque 
cualquiera mal haga, la que peca por la paga o 
el que paga por pecar?

Aquí sí que me perdone Doña Juana Inés de 
Asbaje y Ramírez de Santillana, lo que no 
comprendía a los nueve lo entiendo ahora: 
Sobre el particular nadie hace algo malo ni 
merece culpa alguna (ni siquiera legal en 
circunstancias “normales”)

Me quedo mejor con el eterno dilema existencial 
que renace periódicamente en las cuarentenas:

Si es para vivir tan poco, ¿para qué saber tanto?  

CULTURA

¿QUIÉN ME HA ROBADO EL MES DE ABRIL?

Sor Juana fue utilizada como estandarte 
por todo el feminismo de los años setenta, 
ya no se le puede leer desde una perspectiva 
política, sino puramente literaria.
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